

Eric Aedo (DC) se refiere al rol del empresario en una delegación nacional en China

# "Era silencioso": diputado cuenta cómo es Emilio Yang, el amigo chino de Karol Cariola

**Ministerio público investiga posible caso de tráfico de influencia a favor de Yang.**

MARCELO POBLETE

Aunque el misterioso ciudadano chino Emilio Yang no aparece en los registros como socio en la empresa Importadora y Exportadora de Alimentos Chinamart Limitada, se cree que operaba como el administrador y representante comercial del mall chino emplazado en calle Gorbea, en el barrio Meiggs, y que fue clausurado en 2023. Esta acción se debió a múltiples denuncias en redes sociales que alertaban sobre la venta de productos sin etiquetado adecuado y la comercialización de alimentos prohibidos, como carne de tortuga y pato, entre otras anomalías, según consignó El Mercurio. El local, que había sido objeto de inspecciones por parte de la Seremi de Salud de la Región Metropolitana, fue cerrado tras comprobarse las irregularidades denunciadas.

## El amigo chino

En los chats borrados que recuperó la PDI se revela que la diputada Karol Cariola (PC) le solicita ayuda a Irací Hassler (PC) la entonces alcaldesa de Santiago, para que la ayude con Emilio Yang. "Tengo un cacho, necesito tu ayuda. Uno de mis amigos chinos empresarios, tiene un mall chino en Santiago y por problemas administrativos no alcanzaron a pagar la patente, y los van a clausurar. O algo así", a lo que Hassler responde: "Veré que alguien hable con ellos porque falta su pago, a ver si aún se puede resolver. No sé por qué no habrán pagado (...) Mándame el número de la persona para que vean su situación".

## Chile-China

Además de su rol como empresario, Jung ha participado activamente en actividades relacionadas con el Grupo Interparlamentario Chileno-Chino, una instancia que busca fortalecer las relaciones entre ambos países. En este contexto, Yang ha interactuado con varios parlamentarios chilenos, lo que ha generado sospechas sobre su influencia en el ámbito político. Yang, en un rol similar a un lobbista, acompañó a una delegación de legisladores chilenos a China en julio de 2024. La misión fue organizada como parte del Comité de Diálogo Político entre el Congreso Nacional de Chile y la Asamblea Popular Nacional de China. Los gastos del viaje fueron cubiertos por el Estado chino, con un pequeño porcentaje asumido por la Cámara para

cubrir gastos adicionales. La líder de la delegación que visitó el país asiático fue Karol Cariola, como presidenta de la Cámara de Diputadas y Diputados de Chile.

## Diputado

El diputado DC Eric Aedo, actual presidente de la Cámara en reemplazo de Cariola por su postnatal, estuvo con Emilio Yang en la delegación. Consultado si es que Yang acompañó de manera particular a la diputada, como si existiera algún rol cercano a una

asesoría particular, el diputado Aedo desmiente. "Es un cahuín mala leche, porque este señor no estuvo en todo momento con nosotros", asegura el legislador. Lo digo responsablemente. (Yang) Estuvo presente en ciertas reuniones, pero no era alguien que tuviera una relación especial, ni con la presidenta ni con nosotros. Me hago responsable con nombre y apellido. Él estaba en ese viaje, sí, ahora sé que era él por la información que se ha conocido, pero que tuvo una relación privilegiada con Cariola no vi eso", afirma. "En todos



"Estuvo presente en ciertas reuniones, pero no era alguien que tuviera una relación especial, ni con la presidenta ni con nosotros. Me hago responsable con nombre y apellido", dice el diputado Eric Aedo.



El misterioso señor Yang.

los traslados y actividades oficiales yo estuve al lado de la presidenta. En el auto en que yo me trasladaba junto a la presidenta no iba él y en las actividades importantes que tuvimos con él y que estaban presentes altos cargos y funcionarios del gobierno chino, él no tenía un rol. En las otras instancias él era silencioso, no compartimos mucho", describe Aedo. "¿Cómo era presentado él? Como un representante de la Cámara de Comercio chino-chileno", explica.

## Viaje

Asistentes a ese viaje, dicen que Yang Ayudaba a traducir, explicaba el protocolo, pero no tenía una relación de cercanía o asesoría especial con Karol Cariola. Como parte de a comitiva transversal asistieron en esa ocasión Luis Malla (Liberal), Marisela Santibáñez (Independiente), Gael Yeomans (Frente Amplio) Guillermo Ramírez (UDI), José Miguel Castro (RN), Marta González (Independiente, PPD) y la actual pareja de Karol Cariola, Tomás de Rementería (PS). Durante esta visita, Emilio Yang actuó como traductor y facilitador en reuniones con autoridades chinas y en actividades culturales, como una visita a la tumba de Mao Zedong. Aunque no tenía un rol oficial dentro del grupo. El Ministerio Público investiga actualmente las interacciones entre Emilio Yang, Karol Cariola e Irací Hassler por un posible caso de tráfico de influencias.

MAURICIO QUEZADA